

COMENTARIOS

El casco histórico de Alto Hospicio

Generalmente se asocia a un casco histórico con la antigüedad de su materialidad, mas la memoria histórica tiene también dentro de los tiempos recientes sus hitos de temporalidad como el caso de Alto Hospicio y su población. En ello un sector histórico data desde 1989 con las primeras tomas de terrenos que fueron reguladas, durante el gobierno de Patricio Aylwin, en el período de Intendencia de Nelson Garrido.

Esta regulación de terrenos ante Bienes Nacionales y Serviu instala subsidios rurales, lo que se debe a la acción de la dirigencia local, formada principalmente en el comité central y en personas como Mario Fuentes, Fresia Kern, Mario Jeldres y principalmente Rosa Pérez.

Ahora, se debe considerar el sector llamado Iglesia, ubicado en las cercanías de la Parroquia Los Doce Apóstoles, como el más antiguo, siendo en sus comienzos el párroco Santiago Small quien acompaña a la erradicación del 13 de junio o de la madrugada del 14 de junio de 1987 a los pobladores expulsados en camiones que habían hecho una toma de terrenos en sitios eriazos del barrio El Colorado de Iquique. Por tanto, el sector más antiguo lo conforman en la actualidad los pasajes Alerces, Limoneros, Los Guindales, Los Dátiles, Los Parrones, Los Perales, Los Manzanos y se debe recordar que la Junta Vecinal Número 1, Los Pioneros, que debe su nombre a eso, que fueron los primeros.

A ello, la Junta de Vecinos tiene el nombre 11 de Marzo, porque es contemporánea en su nombre a la fecha de investidura Presidencial de Patricio Aylwin Azócar. Se debe recordar que la Junta Vecinal era orgánica de la Ilustre Municipalidad de Iquique, que oficiaba en forma operativa en Alto Hospicio con una oficina municipal ubicada en la antigua Avenida Chijos (hoy Ramón Pérez Opa-



“
El párroco Santiago Small, quien acompaña a la erradicación del 13 de junio o de la madrugada del 14 de junio de 1987”.

Patricio Rivera Olguín,
 académico Unap

zo) con Los Álamos.

Este sector a la vez concentra la proyección de barrio, ya que era popular. En su cuadrante se ubicaron las poblaciones Noruega, llamadas así por el financiamiento de la entonces Comunidad Económica Europea (CEE) y concentra la primera Plaza de Armas, llamada Plaza del Encuentro, inaugurada en 1999 y centro hasta hoy de los desfiles cívico-militares que antes se hicieron en una cancha ubicada en Avenida Los Aromos y luego en Avenida Esmeralda.

El almacén “Yo Claudio” fue el primer multimercado o Multimarket más identificado y recordado de Alto Hospicio y se ubicó precisamente para atender a un sector poblacional antiguo. A ello se suma la ubicación del Centro Cultural Pablo Neruda, vecino a ello estaban los primeros bomberos de la localidad y el Club Wanderito. Todo eso resume que este cuadrante es uno de los sectores más antiguos. En esta misma cuadra están las primeras ferias agrícolas, que comercian vegetales y frutas del Tamarugal, pero principalmente de las parcelas de cultivo o minifundios que datan de la década de los años cincuenta y otras de los ochenta.